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大千世界，多姿多彩，但纷繁
芜杂的背后，却离不开结构最简单
的微生物。可以说，没有微生物，
世界将不再喧嚣，文明也将不复存
在。

所以从300多年前荷兰人列文虎
克发现微生物的那天起，人类对其
探索、研究、利用的脚步就再也没
停歇。今天，微生物及相关制品，
已深入、渗透到人们生产、生活的
诸多领域，微生物产业已发展成为
一个庞大的产业。

在这个大产业中，泰安市国泰
民安生物科技有限公司是近几年出
现的一匹“黑马”，而这匹“黑
马”的主人——— 王旺，因勤于研
究，敢于创新，成果丰硕，成为业
界的佼佼者。

与微生物结缘，偶然中有必
然。小时候，王旺就对面团发酵、
田间地头堆肥等感到好奇，上学
后，他更是对生物课兴趣十足。
1997年，只有24岁的王旺应邀来到
青岛一家生物肥料厂，成为这家公
司的技术骨干。平时，他不是呆在
实验室搞研究、做课题，就是跑北
京、到山东，找名校，拜名师。日
升日落，寒来暑往，时间就这样过
去了9年。9年的科研积累，王旺的
理论水平和实践经验都得到了质的
提升，眼界也开阔了很多。

2006年，河北石家庄的一家大
型微生物企业向他发出了邀请。他
的加盟，为这家企业注入了强劲的
发展动力，当年该企业经营额增长
了近一倍。

第二年，为响应家乡发展民营
经济的号召，王旺回到了老家泰
安，在泰山脚下创办了属于自己的
企业——— 泰安市国泰民安生物科技
有限公司(下简称国泰民安公司)，带
着一支11人的团队，开始了微生物
深度开发、应用旅程。

凭技术闯市场，靠质量赢信
誉。跟绝大部分初创企业一样，国
泰民安公司虽然有技术、有产品，
但同样面临资金短缺和产品市场知
名度不高的困扰。虽然成长困难重
重，但王旺却定下了发展的硬杠
杠：产品质量必须优于市场上同类
产品，企业标准必须高于国家标
准。

为践行诺言，王旺在技术提高
和产品研发上下了大力气。他经常
到山东农业大学、山东省农科院等
高等学校、科研院所，去拜访专
家，虚心向他们请教最新的技术，
或把他们请到厂里来，为企业发展
和产品质量提高把脉问诊。前沿的
技术、最新的信息和创新的生产工
艺，不仅让公司产品质量有了可靠
的保证，而且产品也与生产实际有
非常好的贴合度。

2007年10月份，胶东一家大型
上市水产养殖企业，抱着试试看的
态度，采购了100公斤枯草芽孢杆菌
培养基和100公斤乳酸菌培养基。经
过试用，效果超出了他们的预期，
该公司技术总监激动地说：“用国
泰民安生物培养基发酵出来的菌液
活菌数高、活性强，而价格却仅有
市场上同类产品的十分之一，太好

了！”此后，该大型企业与
国 泰 民 安 公 司 达 成 战 略 合
作，定向采购国泰民安公司
产品。一石激起千层浪，随
后国内诸多水产养殖企业都
慕名前来采购，其中不少企
业都与国泰民安公司达成了
战略合作。随后韩国、西班
牙等国外水产养殖户也陆续
发来采购清单。

樱桃树根瘤病是一种顽
疾， 多 年 来 一 直 困 扰 着 果
农。2010年3月份，从国泰民
安公司试点基地(岱岳区夏张
镇南白楼村果园)传来喜讯，
施用公司提供的微生物菌剂
“根宁”后，根瘤病抑制率
达到99%，当地果农与科研院
所的有关专家都竖起了大拇
指。

福建省厦门市同安区五
显镇茄子种植历史悠久，2019年9

月，当地露地茄子大面积出现青枯
病，种植户采取了很多办法，问题
也没有得到解决。当地的一位农业专
家推荐了国泰民安公司的产品“重茬
线宁”，灌根3天后，枯萎的茄子奇迹
般焕发了勃勃生机。

能守正善创新，守初心讲担
当。十几年来，王旺一直严格遵循
着“专业化、标准化、质量化”发
展信念和根本，同时不断推陈出
新，如根据生产实际，公司已推出
了100多种微生物菌剂培养基，可满
足用户生产的实际需求。在行业
内，他们率先以1；200和1：300的比

例，扩培生产出了高质量的培养
基。培养基超微粉达到300目以上，
这一指标，国内很少有企业能够达
到。由于工艺特殊，公司生产的产
品保质期长，且在使用时不受地
域、环境影响，使用方法简单，质
量稳定。这些创新性的突破，不但提
高了产品的质量，而且极大地方便了
用户，既节约了他们时间，也极大降
低了生产成本，直接效益巨大，隐形
效益不可估量。

“酒香不怕巷子深。”凭着过
硬的产品质量、良好的应用效果，
国泰民安公司引起了业界的关注，
北到辽宁、南至海南的水产养殖

户，纷纷前来采购产品。公司及王
旺本人也取得了很多的荣誉。但面
对这一切，王旺却比以前更谨慎
了，他深知，在微生物领域，自己
只取得了很小的突破，企业规模还
不算大，而随着经济的快速发展、
人们生活水平的提高及国家产业政
策的不断调整，微生物领域需要做
的事情还有很多，需要突破的技术
瓶颈也有很多，而自己要做的，只
有一件事，那就是百尺竿头更进一
步！

攀高峰不止步，求大同共进
步。在微生物领域，技术进步永无
止境，产品创新层出不穷。在繁忙
的科研、生产之余，王旺仍坚持学
习提高，从没停下攀登技术高峰的
步伐。2019年4月，因在微生物酶与应
用生物催化、现代固态发酵与酶制
剂技术等方面富有建树，经层层选
拔和严格考核，王旺被成功录入山
东省企业标准评估(评价)专家库(第
一批)，成为微生物领域为数不多的
年轻专家。2019年，国泰民安公司
倡议并参与制定的《农用微生物菌
剂培养基行业标准》，得到了权威
部门的认可。目前，国泰民安公司
已有发明专利13项、实用新型专利
10项、著作版权8项。2017年公司被
评为“纳税人信用级别A级”企
业。

“给合作伙伴带来效益，与合
作企业共成长，与时代共进步，这
样的企业存在才更有意义。”对企
业今后的发展方向，王旺有这样的
打算，“你先帮助了别人，别人才
能反过来帮你，这样整个产业才能
健康发展，行业蛋糕才能越做越
大。”

王旺是这样说的，更是这样实践
的。在微生物领域内，他正带着团队，
与合作伙伴一起，御风而行！

精研微世界 服务大产业
——— 专访泰安市国泰民安生物科技有限公司总经理王旺

“读书班的课程虽然结束了，
但我觉得，为民服务、见证初心的
实践大课堂才刚开始。”参加完阳
谷县不忘初心、牢记使命读书班的
阎楼镇宣传委员李明珍这样说。

第二批不忘初心、牢记使命主
题教育开展以来，参加读书班的学
员们在阳谷县委巡回指导组的指导
下，以饱满的政治热情和良好的精
神状态，在领悟党的初心和使命中，
接受思想大洗礼、政治大淬炼。学员
们对初心使命有了更深的认识，更
见证了读书班里的“纸短情长”。

对着镜头，
向祖国说两句心里话

“右手持国旗，角度倾斜要统
一。”“我伸手大家就喊1、2、
3，注意微笑和动作。”在阎楼镇

读书班的全天课程结束之后，学员
们自发集中在一起，在镇政府大院
里拍摄出了一段 1分 3 8秒的短视
频。“为了拍摄这个短视频，我们
全体学员统一服装、牺牲休息时
间，就是为了能在国庆来临之际，
对新中国说两句心里话。”阎楼镇
组织委员刘晓丽说。

据悉，阎楼镇党政、人大班子
成员坚持先学一步、学深一层，带
头开展学习教育，抓实集中学习和
个人自学，全镇副科级以上领导干
部全部进学习班进行封闭学习，形
成领导班子带头、领导干部示范引
领的浓厚学习氛围。在该县的读书
班上，人人领学授课，带头开展革
命传统教育和典型教育，带头开展
集中学习研讨成为新风尚，从而推
动主题教育不断往深里走、往实里

走、往心里走。

扶着亲人，
传递主题教育“新温度”

“没有侯书记，俺都不知道得
了病该咋办？”老党员、五保户李
金成说起来，激动得老泪纵横。近
期，阳谷县狮子楼街道侯庄小区党
支部书记侯培胜在得知李金成生病
住院的消息后，主动来到医院陪伴
照顾老人，并送上慰问金和慰问
品，让孤寡老人感受到党和政府的
关怀与温暖。读书班开展期间，狮
子楼街道通过摸排民生领域问题，
发现辖区内各村、社区不同程度存
在青壮年大量外出务工，“空巢老
人”数量增多的现象。

不忘初心牢记使命，关爱老人
党员先行。狮子楼街道迅速组织农

村、社区党组织展开行动。顺发社区
西街小区党支部为122名70岁以上老
人送去慰问金28000元。刘坑、石海、
孟宅、秦庄、陈段俞、王庄、后吕、邵
楼等党支部为辖区老人送上慰问金
和鸡蛋、大米、食用油等慰问品。“街
道举办读书班的目的很明确，就是
提升服务本领和服务意识。”街道党
工委书记陈广友说，“我们将着力解
决群众的操心事、烦心事，不断增强
人民群众的获得感、幸福感。”

向着前方，
谱写为民服务“新篇章”

“现在俺们村里可干净，大人
小孩儿吃完饭也愿意出来走走逛
逛，别提多自在了。”阳谷县博济
桥街道龙虎寨村村民孙吉月说。读
书班集中学习过后，该县博济桥街

道、阎楼镇、十五里园镇、高庙王
镇、石佛镇、安乐镇等通过开展以
“农村环境大整治、干干净净迎国
庆”为主题的农村人居环境整治专
项活动，除杂草、平路面、美庭
院、做宣传，达到了“庭院清、房
前净、胡同亮”的效果，用干净整
洁、舒适宜人的环境营造了浓厚的
节日气氛。

“只有将初心落实到为民服务
上，才能把读书班的主题思想学深
悟透。”县委不忘初心、牢记使命
主题教育办公室负责人表示。该县
积极组建党员秋收秸秆禁烧宣传
队、秋收义务帮扶队、乡风文明综
合治理志愿队，在秋收期间每支队
伍全天进行秸秆禁烧巡视和宣传，
帮助无劳动能力的贫困群众收割玉
米，在全力打好秋收秋种这场大仗
的同时，为村民营造了良好的生产
生活环境，真正让广大基层党员在
实践中增强了为民服务的初心和使
命。

农村大众报通讯员 商贺

听“牛声”的西红柿不喷农
药、不施化肥；吸“沼气”的生菜
投入少、产出高；水果味的玉米带
着现代 气息打 进 北 京 的 大 型 超
市……今年以来，临邑县临盘街道
在引进农业先进技术、龙头企业上
加大力度，不断深化农业结构调整
力度，带动群众的种植观念和种植
格局发生了大变化。

西红柿听“牛声”

临盘街道牛角店村民王永洪种
了两个大棚的西红柿。与众不同的
是，他的西红柿每天都要听“牛
声”，西红柿生长需要的养分完全

由特制的有机肥提供，更让群众羡
慕的是，他种出的西红柿每斤要比
市场价高1—2元。年前，每棚纯收
入就超过了7万元。“这项种植技
术是从中国农科院引进的，‘牛
声’是声控设备发出的，专门用于
作物病、虫害防治，西红柿生产所
需的肥料也是经过专门研制的。”王
永洪说。不但如此，由于采用新技
术，西红柿种植所需要的病虫害防
治、施肥等劳动强度减少了30%左
右，效益却提高了10%。良好的种植
效益引起了牛角店村其他大棚蔬菜
种植户的广泛关注，30多个农户计
划要推广“声控蔬菜种植技术”。

大棚菜吸“沼气”

“我们村小地也少。去年，我们
在棚内建沼气池，增加棚内温度，也
能将沼渣、沼液作为无公害肥料，每
棚种植效益提高了5000多元。”临盘
街道黄家村党支部书记王红军说。

冬季大棚内的气温低是影响蔬
菜产量的一大因素，农村生猪、肉牛
养殖产生的大量粪便又是养殖场面
临的一大难题。临盘街道黄家村成
立的黄家大棚蔬菜种植合作社针对
这种情况，在蔬菜大棚内建设沼气
池，收到了提高棚温、减少蔬菜用肥
投入、提升蔬菜品质的多赢效果。临

盘街道开展的“民声夜访”座谈会
上，街道党工委书记孟宪峰了解到

“大棚蔬菜沼气池”的典型做法后，
当即把该做法作为街道农业结构调
整的样板工程，完善电、水、路等在
内的配套设施，使全村群众踊跃报
名种植大棚蔬菜。2019年，该村蔬菜
大棚总面积达到300亩，占到全村耕
地面积的六成以上。

主粮变成“俏水果”

10月13日晚7点，虽然天早已黑
下来了，但是临盘街道南刘庙村的
党员活动室里却人头攒动，南刘庙
村和附近几个村的部分群众正在商
量“黑糯玉米”的种植计划。

南刘庙村成立了永兴合作社，
引进种植了“黑糯玉米”。“黑糯
玉米”味甜、色相佳，能够像水果

一样食用，在市场上很受欢迎。经
过几年的发展，该村已达到800亩
的种植规模。今年，永兴合作社按
照每穗1 . 3元的价格向青岛等城市
的超市销售“黑糯玉米”，每亩纯
收入达到2000多元。合作社成功的
秘诀在于“未产先定销”，挂靠德
州永益食品有限公司，借鉴现代企
业的经营模式，严卡种植要求，展
开专业营销，使“黑糯玉米”种植
成为当地农业转型的亮点。

无独有偶，该街道牛角店村与
北京盛隆农贸公司达成协议，订单
种植水果玉米，专供北京市场。该
村36户群众统一流转土地，今年种
植规模达到190亩，成为该街道农
业转型的又一亮点。

农村大众报通讯员 周海英
陈金波

读书班里的“纸短情长”

临盘农业结构调整的新鲜事
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